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说说那港都
张怡微

! ! ! !上周末南下高雄游
玩，其实早就不是第一
次。记得五月时王安忆老
师去台湾中山大学演讲，
我和学妹去旁听，还曾借
住在西子湾边上的青年旅
社。王老师担心我们
住得不好，还特地到
这家小旅社参观。其
实台湾遍地民宿，小
悠悠却五脏俱全，我
住过不下二十个，更有过
数十位流转的女生室友，
都是萍水相逢，一别永别。
五月那时天气已经酷

热，白天无论做什么都会
显得汗涔涔。岛屿的南
部，一年里有快一半时间
耽溺暑天，溽热正大光明
盘踞，我对南部的记忆一
向如此。有一日我和学妹
特地穿过校园走到海边，
大汗淋漓，看许多垂钓爱
好者越过警戒线，沉静地
呆坐在海岸边。远远的，
有经过的船声、操场的人
声、教室的铃声，此起彼
伏，悠扬又缓慢。而这个
山海围绕的港都，不知为
什么总会令我想起旧年故
乡的一些小景小事，不作
数却又难以忘尽。恐怕这
也是我客居他乡，隔一阵
就会想要造访它的原因之
一。
旗鼓的渡轮口，就坐

落在中山大学隧道边。几
座白色游艇闲置，与宜兰
的南方澳有相似景致。但
真正能将乘客载去旗津港
的交通工具，则像是小时
候我们坐过的摆渡船。地
铁时代，已经彻底将上海
“渔村”、“海浦”的遗风
稀释殆尽。殊不知如今已
沦为观光工具的、往返黄
浦江两岸的摆渡船，曾经
是我这一代青年人都尚未

忘却的童年往事。小孩子
们大概也不会知道，早在
上世纪八十年代，上海的
轮渡客运也曾是全球最繁
忙的轮渡航线之一。
旧年里那十八条轮渡

线供给上下班、上下学的
通勤，同饮一江水却“宁要
浦西一张床”的睥睨，另有
自行车王国的美誉，“上车
请买票、月票请出示”的女
声，可说在同时期荟萃成
我最怀念的申城旧景，如
今看不到也听不到了。唯
有路名中的“浜”、“塘”、
“泾”、“湾”提醒着新上海
人此地也曾是威尼斯般河
道纵横的水城。我怀念的，
也无非是曾经无足称奇的
寻常，到如今却沦为难以
名状的乡愁。令人意外的
是，前后也不过相
隔短短二十年而
已。
我在小栗康平

的电影 《泥之河》
中看到的河道与小船，童
年在宜山路桥下好像也见
过，那个在河道边奔跑着
追赶船只的男孩，小闸镇
上成长过一代又一代。夏
天时我去了一次东京，在
浅草桥附近的河道见到许
许多多这样的小船，不禁
潸然起来。因为这样的景
象，如今在上海真是极少
见到了。

王老师在演讲里说，
她到高雄搭渡轮时很惊
讶，发现抵达岸边第一个
下船的是机车（类似助动
车或摩托），“让我不得
不怀疑这些机车在船上都

没有熄火”。她在渡轮上
看到一名女生穿短裤，坐
在未熄火的机车上，露出
修长、健壮的腿，摸着怀
里的猫和一名男子说话。
“虽然听不懂他们说什么，

但却是这样一幅带有
情欲、又剽悍的景
象”。
那天我和学妹就

在她身旁。轮渡靠岸
时，许许多多机车从船上
蜂拥而下冲上马路，白花
花的大腿一片，那是隶属
热带独特的身体，独特的
迫不及待。台湾因为终年
气温不低，摩托车是最理
想的代步工具。除非在山
上，不然整日里的市声就
几乎全为摩托车的轰鸣淹
没。人在此常年的噪声之
下，反而显得异常安静。
旗津港孤悬岛外，是

高雄港的发源地。也曾万
帆聚集，旗鼓堂皇，如今
只以海鲜闻名，是著名的

观光景点。两两相
望的港口边，最特
别是总会散落一些
安静的、无人落座
的椅子，看起来像

家里带出来休憩用的，有
藤椅、木椅、塑料椅、甚
至电脑椅……看起来很热
闹，却没有人，像一个
谜。山间那些大大小小的
庙宇，或阴或阳，也是岛
屿奇景，我们外来客只当
西洋镜看。
我还记得自己路过一

座城隍庙，见入门处挂着
巨大的匾额写着“你来
了”，而后右边一条“阳
世作事明白你有无欺己”，
左边一条“阴司判断是非
吾何曾放谁”，略微畏惧。
而前方有人正在拜拜，带
头的像是掮客的妇女对身
后几人说，走了好几天了
吧，家里还认识吗，财产
分得顺利吗，还有什么怨
仇吗，还有什么牵挂吗？
好了退三步拜三下。更是
心凛。
只有在那一刻，我忽

然觉得尘归尘土归土，我
到底是一个闯入者，既不
通其灵犀，又不识其因
果。我爱的，大约还是心
里那个消失已久的故乡。

石榴哥
马塞洛

! ! ! !在朋友圈看到个帖子，“古代女
子的小资生活”，十二幅细细的工
笔画儿都有个名目：正月夜探寒梅、
二月杨柳荡千、三月闲亭对弈……
除了“六月碧池采莲”让我哑然失
笑外，别的都真心觉得很高级。只
不过，吟诗、刺绣、下围棋这么高
雅闲适的生活，只有以前的“老
资”才当得起吧，现在的“大资”
都未必，更别提为生活奔忙的“小
资”了。
长假里面，碰到刚刚相过亲的

某小资，伊倒是被介绍了一位除了
专业领域还擅长绘画、书法与篆刻
的姑娘———才女呀！后来才知道人
专业就是古文硕士，正在忙着找工
作呢。这要搁古代，在廊下守着一
盆花花草草随便吟首诗就打发日子
了，现在还得用中英文写 !"（个
人简历）到处投，唉唉……
当然，现在有手机有 #$%$的日

子也不是不好，就是……太忙了。
刚刚七拼八凑地休了七天，下一个
国定假期就得等明年了，难怪网上
的“节后综合征”一片哀嚎。那套
古画儿自然是照阴历算的，翻到九
月，是“重阳赏菊”。虽然今年闰
九月，阿拉还真没赏过菊花，倒是
喝了不少石榴汁———往年秋天，上
海街头就会出现不少卖糖炒栗子的
推车，也算一个吃货的“一叶知
秋”吧。今年不一样了，多了好多
现榨石榴汁的。
其实也就是个装了半车石榴的

三轮车，妙的是那个机器，石榴一
切俩，每次放半个上去一压，下面
有塑料杯子接着，一般三个石榴就

能榨一杯。这应该不是什么很高端
的设计吧，却真的让我等文科生仰
慕得紧。也是因为我太忙 （&!'）
了，实在没有那个剥石榴籽儿的工
夫或曰耐心，真有人剥了又觉得吃
起来费劲儿，不高兴嚼得太仔
细———嚼得不仔细了又觉得暴殄天

物，也对不起那剥的人儿，也不高
兴。现在能一仰脖子就是仨石榴，
这么又快又好，自然不能赞更多
了。
更赞的还有石榴哥。我中午常

常去的那个摊子，是个黑胖子在打
理。他是安徽来的，说还是他们的
怀远石榴最好，现在卖的都是大凉
山的。我的地理是体育老师教的，
所以把怀远和怀化、安远什么的颇
搞混了一阵，后来上网才查清楚，
并且知道了大凉山的会理石榴。黑
胖子对家乡风物的热爱自然无可厚
非，反正我也搞不清楚这两地的石
榴口味到底有多大的差异，有得吃
就好咯。依我朴素的农业常识，今
年应该是石榴大年，能在魔都把大
凉山的产品消费掉，才是物流发达
的现代社会该有的样子。
石榴哥也是粗中有细之人。我

后来发展到喝一杯带一杯，自备一
个乐扣乐扣，让黑胖子第一杯倒出
来后放回去继续装第二杯我现场
喝，他随口就表扬我“环保哦”。
他车上的其他装备还包括杯盖、吸

管和面纸———我后来
在别的车上也看到
有，所以这应该是
这门生意的标配。
我最近在半夜的美
食街上都看到有卖石榴汁的，买
来解酒喝也刚刚好。这个石榴哥
更仔细，是把两头的蒂都切了再
榨的。
半夜的石榴哥的旁边，是好几

个代驾哥，每人守着一部 (形的板
车在等生意。我有时候夜班回来，
也常在公交车上看到他们，不晓得
是去食肆门口候场、还是代驾完了
赶回来继续做。石榴哥说那板车不
便宜，都要两三千呢，听得我咋
舌。他的榨汁机要五百块，我觉得
也不便宜。反正石榴哥也罢、代驾
哥也罢，都是大都市才会冒得出
来、活得下去的小生意，所以衷心
希望他们继续被善待。
本着对街头食品的热爱、对乡

土经济的支持，我也向许多人推荐
过今年的这一新生事物，得到了很
积极的回应。当然，也有人不爱喝
石榴汁的，嫌这样就没有剥石榴的
味道了。我也不敢说那样的同志太
矫情，就……人各有志好了。反正
我自己虽然贪吃，却也没有到吃了
猪头肉还要肉丸汤的份上，对于这
样的便捷，就还是乐观其成。谁要
有兴趣，把慢慢剥石榴吃石榴的细
腻风致画出来，我也欣赏的。甭说
石榴哥了，您要是喜欢风 （)"#）
华 * +$', 绝 * -%, 代 * .&/,、万
*&%'0, 人 *-%'0, 惊 *%''0, 艳 *1(2,

的石榴姐，我也支持的。

秦怡的美丽
王泠一

! ! ! !我初识秦怡的
美丽，和很多 34

后一样，是在“文
革”后欣赏刚刚解
禁的影片《铁道游

击队》。她在这部黑白片中扮演
的女主角，就是人们已经在小说
中熟悉了的鲁南抗日英雄芳林
嫂。但那复活般的敌后情节、凛
然朴素的巾帼气质、真挚含蓄的
热烈情感以及如泉水般美丽活泼
的双眼……岂是当下的“抗日神
剧”能望其项背的？而常有出差
华东任务的我，一坐上奔驰的列
车，就会想起秦怡和芳林嫂。后
来，我知道的秦怡的美丽故事逐
渐多了起来。她不仅仅是德艺双
馨的艺术家，更是生活磨难中坚
韧不拔的非凡母亲。

我有幸近距离感悟秦怡之

美，是在大师参与的公益活动
中。秦怡的家住在徐汇区的天平
街道，而我是徐汇区的政协委
员，有联系社区的社会责任。记
得 5443年的一个冬日，秦怡走
访收留了 64 多
位“智障学员”
的社区阳光之
家：6位年轻的
学员用口风琴演
奏了一曲 《我爱阳光我爱家》，
整齐的旋律，欢快的乐曲，在大
厅里回响。一曲演罢，秦怡便热
烈鼓掌并夸孩子们吹弹得真不
错，很有音乐节奏感！她还走进
一间间教室，参观了学员们简单
劳动作品展。看到桌子上摆满了
各种劳动作品：彩色珠子串起来
的生活用品、彩色折纸折叠的多
种飞鸟走禽、五彩缤纷的丝袜花

等……秦怡那慈祥的目光宛如雕
塑！
天平社区不久就成立了“高

大上”的“名家坊”，旨在普及
高雅艺术。而秦怡、周小燕、尚

长荣等艺术家居
民，就成了名家
坊第一批公益讲
师；哺育着社区
群众文化的源

头。一晃 7年过去，社区居民的
书画展、社区艺术节开幕式、中
华文化经典诵读大会、小区健身
运动会等社区的各类公益活动
中，总能看到秦怡从容、优雅的
身影。而在秦怡的感召下，不断
有中年和更年轻的艺术家义务加
入。
社区的十万居民，也十分爱

戴这位邻家的慈善奶奶。5485

年 5月，秦怡 94大寿；大伙在
社区文化活动中心为她举办了
“秦怡电影月”，每天播放一部以
她为主角的经典作品。组织者还
请来一批文化学者，为她进行了
专题学术研讨会。秦怡对于自己
的艺术成就极为谦虚，但她和社
区干部说道：“文化的积淀是细
水长流日积月累的事，但只要认
真、努力并持之以恒，就会有收
获有进步！”
而今年中秋，秦怡把她的感

悟凝练成一句家训———勤于学习
让生命更加精彩，并赠送给全体
社区居民。“活着，就要拍戏。
活着，就不退缩。”带着一贯的
人生信念，此时，96 岁的她又
在青藏高原拍摄她原创剧本的影
片《青海湖畔》……哦！秦怡之
美，就宛如青海湖畔的大美啊！

母亲是飞虎队老兵
陆伟俊

! ! ! ! 9月 6日，习
近平同志《在纪念
中国人民抗日战争
暨世界反法西斯战
争胜利 39 周年座
谈会上的讲话》中，提到“不会忘记同中国军队并肩
作战、冒险开辟驼峰航线的美国飞虎队”。这使我不
由想起母亲张凤岐在抗战回忆录中的记载：89:;年
春，在抗日战争的关键时刻，二十出头的母亲为了抗
日救国而告别亲人，投笔从戎加入了美国飞虎队，从
事器材供应处的英文打字员工作，有关美国飞虎队陈
纳德将军签发的命令、进进出出的武器弹药、名目繁
多的后勤保障等相关数据都出自母亲的手。

值得一提的是，母亲生前在 544;年 9月 8:日，
她被上海市对外文化交流协会邀请参加“美国二战援
华老兵访华的交流活动”。母亲与阔别 34年的飞虎队
老兵罗西等人亲切会面、热烈拥抱，同时作为交流活
动唯一发言的母亲激动地说：“89:;年 <月 84日日军
无条件投降了，我得知这一喜讯，真像过生日一样快
乐，我们 =>!>?>办公室的同事们开了一个隆重的纪念
会，还拍了一张集体照以示纪念。以后飞虎队的美方
人员陆续分批回国。89:;年 88月 8:日，我和几个
中国同事乘坐飞虎队一架运输机离开昆明，来到上海

江湾机场。这段工作，在我的生命旅程
中意义深远、终生难忘！今天大家欢聚
一堂，我认为，这不仅仅是我作为飞虎
队老兵的光荣，也是上海人民的光荣，
这充分说明美国飞虎队与上海有缘。”

生
来
彷
徨

施

政

! ! ! !开学差不多一个月，
儿子一整个暑假囤积起来
的小肚腩以肉眼可见的速
度消减下去。每天的上课
路上是我和他的晨会，他
问我 4是不是自然
数，我解释说：
“自然界里没有零
啊，数字开始就是
为了计数的，因为
有树我们才会去数
一棵树、两棵树、
三棵树……但是如
果没有树，谁会去
数呢？所以 4这个
数字是后来的人发
明出来的，应该不是自然
数。”儿子听得模糊，睁
开眯缝着的眼睛问：“为什
么不是‘发现’而是‘发明’
呢？就像老师突然发现布
置给我们的作业已经被我
们利用课间休息做完了，
于是他就另外布置了其他
的作业。这个‘做完了’就
是零，老师发现了‘零’。”
而后的几天，我们讨论了
“万里无云”里的“无”可不
可以当作“4”，“胸无点墨”
里的“无”是不是可以视作
“4”，以及有了零的世界到
底会有什么变化。
儿子因为军训的表现

当上了班里的纪律委员，
我为此郁闷了很久，从 7

岁读书开始我一直认定纪
律委员是我宿命的天敌，
事实确实也在朝我担心的

方向发展，他开始
挑剔我不肯绕路而
穿马路不走横道
线，下雨天在校门
口的禁停区域停车
让他就近下车，放
学晚时会到教室门
口张望……我斩钉
截铁地告诉他我就
是上帝派来考验他
能不能坚持遵守纪

律的天使。
周四的时候，因为有

同学要移民去英国，所以
他们班级要开一个欢送
会。儿子一边拉着小提琴
练习 《送别》一边感叹：
“她就要去走魏老师的老
路了，魏老师说过他在英
国学语言的时候有多苦，
她怎么还会想去呢？女同
学果然是奇怪的。”我懒
得回应他的叹息，只是一
味地跟学校发的课外社团
报名表较劲。社团的名字
大多颇有意趣而非白话的
直奔主题，我们讨论了一
小时的结果是：那个叫作

“去远方”的社团应该是
旅行社团吧，也许会讲一
些旅行的故事或者安排假
期夏令营。对于这个社团
我和儿子都表示满意，他
喜欢旅行，而我觉得不会
多很多额外的作业。
周五的下午，因为国

旗班和弦乐队的训练，每
次我都要在差不多接近六
点才能接到他。他各种累
各种饿得瘫在车前座却顾
不上吃我给他准备的点
心，“你知道我们商量了
半天决定的那个社团是干
什么的么？它是一个理财
社团！理财跟去远方有什
么关系啊？！”好像是为了
呼应他的疑问，唱机里响
起汪峰的 《生来彷徨》，
儿子已经开始吃他的火腿
鸡蛋三明治，一边口齿不
清地问我，“彷徨是什么
意思？”我告诉他彷徨就
是像你现在这样，不知道

自己究竟要干什么。他瞪
着眼睛驳斥：“瞎说！我每
天都要干无数的事，哪有
时间彷徨？！”
关于 4的问题，讨论

一直还在继续，因为在儿
子的课本里规定 4是自然
数。而我因为是 8996 年
以前接受的小学教育，所
以 4 自然也就不是自然
数。如今，儿子的问题我
已经不敢凭记忆给出答
案，每一个问题都需要再
三考证，似乎怎么说都有
点问题。而自己的事情也
多需要反复斟酌，似乎怎
么做都是对的。一切果然
充实的没有时间彷徨。

朱彬华
!梁祝" 奏罢四方和

（四字新词语）
昨日谜面：百函随水

听浮沉（四字改革措施）
谜底：简化流程

（注：简，书信。面为金代元
好问《投书图》句）
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